
 
 

Discurso de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, al encabezar develación de placa del CESFAM 

y SAR Belloto Sur de Quilpué  

 

Quilpué, 12 de enero de 2024 

 

Muy buenos días a todos y a todas, vecinos y vecinas de Quilpué, de 

Belloto Sur. 

 

Es un honor estar con ustedes hoy, saludo a todas las autoridades 

presentes, a todos quienes han hecho uso de la palabra, a la alcaldesa, 

a Jeannette. Se nota la pega que se ha hecho en conjunto y el orgullo 

por la pega realizada. Felicitaciones Vale, felicitaciones también a los 

dirigentes y dirigentes sociales, generalmente son dirigentas las que 

sacan adelante todas estas iniciativas. De verdad, mis respetos y qué 

alegría ver que la comuna progresa.  

 

Sabemos que tenemos desafíos pendientes y más cosas que hacer 

para que mejore la calidad de vida de los quilpueínos y quilpueínas y 

vamos a estar ahí, están permanentemente recordándomelo, así que 

no se preocupen que vamos a seguir trabajando y avanzando. 

 

Me alegra ver una representación transversal de los parlamentarios, eso 

no es tan usual. Está acá la diputada Chiara Barchiesi, el diputado Diego 

Ibáñez, la diputada Francisca Bello, el senador Juan Ignacio Latorre y 

la senadora Isabel Allende. Mis respetos, muchas gracias por estar acá 

y qué bueno que en estas cosas haya cosas que nos unen porque son 

en beneficio de ustedes, de nuestra comunidad. 

 

Me alegra mucho escuchar el anuncio que hace la alcaldesa de Quilpué 

para que el Municipio se comprometa con todos los usuarios del SAR a 

que pase a funcionar las 24 horas de todos los días y no solamente de 

viernes a domingo, como era hasta ahora. Es un esfuerzo grande, es 



 
 

una gran pega. Así que, de verdad, gracias por el trabajo en conjunto 

con el Servicio de Salud, con el Ministerio y con el Municipio. 

 

De esta manera, ¿qué estamos logrando? Que es importante, vamos a 

poder descongestionar la urgencia del Hospital de Quilpué y repartir 

más equitativamente la carga de atención en una comuna que tenía 

importantes déficits en esta materia, especialmente con las personas 

mayores. Sabemos que a las personas mayores les debemos mucho, 

son ustedes quienes han construido donde nosotros estamos parados 

hoy, son ustedes los que han construido la patria. Por lo tanto, el que 

tengan una atención digna, el que tengan una vida digna, el que tengan 

el derecho a un trato digno es parte esencial de nuestra labor.  

 

Eso lo vinculo no solamente con la atención en salud, sino también con 

la necesaria Reforma de Pensiones que tenemos que hacer. Es 

tremendamente importante que la saquemos adelante y que más allá 

de las diferencias pongamos el bien de los chilenos y chilenas primero. 

Y logremos un acuerdo que no va a ser un acuerdo perfecto, nadie va a 

conseguir todo lo que quería en términos políticos, pero que va a ir en 

beneficio de las personas mayores, de quienes han trabajado toda su 

vida, quienes se han descrestado (sic) trabajando toda su vida para 

poder tener una vejez digna, porque se lo merecen. No les queda duda 

que vamos a estar impulsando con mucha firmeza esto.  

 

Me parece que éste es un buen ejemplo de cómo los municipios y el 

Gobierno Central pueden trabajar unidos y en colaboración. Este nuevo 

edificio se construyó, como saben, con fondos del Ministerio de Salud, 

pero su puesta en marcha —como decía la alcaldesa— ha sido gracias 

al esfuerzo de los equipos de salud a nivel comunal y regional, y gracias 

a los dirigentes y dirigentas sociales también. Esa combinación entre 

sociedad civil, entre Gobierno Central, gobierno comunal y regional, 

puede ser tremendamente virtuosa. 

 



 
 

Recién tuve la oportunidad de recorrer el CESFAM y les decía a quienes 

me hicieron el recorrido, a Leo y a Lore en presentación de las 

trabajadoras y trabajadores de salud, que una de las cosas que más me 

emociona y me pone contento cuando tenemos la posibilidad de 

inaugurar este tipo de obras, no solamente la infraestructura y los 

equipos que se nota que son de primera calidad y van a significar un 

cambio en la dignidad con la que se atiende a los vecinos y vecinas, 

sino también ver en sus ojos y en sus palabras el orgullo de los 

trabajadores y trabajadoras.  

 

Porque pasar de un centro de atención de 800 m² a uno de 3.700 m² es 

un cambio muy grande que mejora la calidad de vida, mejora el 

ambiente laboral.  Me ha tocado ir a ver consultorios en donde los 

trabajadores y trabajadoras de la salud, después de sacarse la cresta 

(sic) trabajando por darle lo mejor de sí a los vecinos y vecinas, tienen 

que almorzar esperando usar microondas colapsados, en pequeñas 

bodegas prácticamente, en donde están todos hacinados y no tienen 

espacio para tener el derecho a un ambiente laboral digno. Esto es para 

los usuarios, para los vecinos y vecinas, pero también es para los 

trabajadores y trabajadoras, es una combinación. Así construimos mejor 

calidad de vida, construimos mejor comunidad.  

 

Estas obras forman parte de un plan de inversión mayor en el 

mejoramiento y modernización de la infraestructura y de las 

instalaciones de salud en la región. Demuestra el compromiso que 

tenemos con la salud pública en nuestro país. Este nuevo edificio, como 

decíamos, va a permitir mejorar la atención de salud de los quilpueínos 

y quilpueínas y, en particular, de Belloto Sur. Diego siempre me habla 

de su querido Belloto Sur, yo no conocía Belloto Sur y lo he escuchado 

tantas veces por Diego que ahora me siento casi de acá. 

 

Sabemos que éste fue un sentido anhelo durante mucho para la 

comunidad. Partió con la ex presidenta Bachelet, que la pandemia 

detuvo las obras, que estuvo tirado mucho tiempo, que estaba la 



 
 

frustración de ver que no se avanzaba y hoy tenemos la alegría de poder 

inaugurarlo.  

 

Éste es un trabajo en donde se avanza. Muchas de las obras que 

nosotros estamos partiendo, les va a tocar inaugurarlas a otro gobierno. 

Muchas de las obras que nosotros hemos inaugurado son producto de 

la iniciativa de gobiernos anteriores. Es importante reconocer la política 

de Estado, la continuidad de las políticas de Estado, más allá de 

nuestras diferencias políticas, el fin siempre tiene que ser la mejor 

calidad de vida de los chilenos y chilenas, de quienes habitan nuestra 

patria. A eso tenemos que estar dedicados y no podemos perderlo de 

vista. 

 

Sabemos que el compromiso de dar nuevas funciones a la 

infraestructura del actual Hospital de Quilpué —cuando se haya hecho 

el traslado al nuevo Hospital Provincial Marga Marga— incluirá un 

emplazamiento definitivo para el COSAM y la habilitación del CESFAM 

Quilpué, ampliando así la cobertura de la Salud Primaria en la comuna. 

  

Y me atrevo a hacer un nuevo anuncio, lo estuvimos discutiendo con la 

ministra hace poco. La ministra ha sido una gran impulsora tanto a nivel 

nacional como a nivel mundial. Tuve la oportunidad de discutir con el 

director de la Organización Mundial de Salud en la Asamblea General 

de la ONU que estamos siendo pioneros en la creación de un Sistema 

de Salud Primaria Universal, porque tenemos la convicción de que en 

la Salud Primaria y en el modelo de atención familiar se juega la calidad 

de vida de nuestra población y que la salud no es solamente la ausencia 

de enfermedad, sino es la mejor calidad de vida. 

  

Eso, en el modelo de atención familiar, se representa de mejor manera 

y se puede lograr de mejor manera. Me lo contaba Lore, a propósito de 

la división de la población. Hoy les podemos contar que hemos decidido 

incluir a Quilpué como una de las comunas que va a ser parte del Plan 

Piloto de Atención de Salud Primaria Universal —no se lo había contado 



 
 

aún a los parlamentarios y Vale me decía que era un desafío grande— 

lo que implica más recursos para la comuna. Esto no es solamente 

tirarles un cacho, sino que implica más recursos para la comuna 

específicamente y se suma a las comunas con las que estamos 

haciendo este programa. 

  

La Atención Primaria de Salud es la entrada a la Red de Salud Pública, 

es la más cercana a las personas, es la más cercana a las familias, es 

en donde pueden encontrar cuidados y tratamientos a las necesidades 

de salud durante toda su vida y en donde, además, se dan instancias 

de diálogo. 

  

Recojo lo que decía Jeannette porque, cuando veníamos paseando, 

cuando nos venían mostrando, tuvimos la oportunidad de conversar con 

los padres de Juan, el colectivero que está desaparecido. Mañana se 

cumplen dos años desde su desaparición, pude ver en los ojos de esa 

familia la angustia, la tristeza, la desazón y quedamos coordinados para 

que, desde la PDI, desde las instancias que corresponda, sigamos 

buscándolo, porque nuestra patria sabe del dolor que es tener a 

familiares desaparecidos. Por lo tanto, tenemos el deber de seguir 

buscando. A los familiares de Juan les digo que tomo en cuenta esa 

conversación que tuvimos. 

  

La APS cuida y, como decía antes, previene. En sus centros las 

personas acceden a controles de salud y exámenes. Me tocó 

encontrarme en este recorrido con Liam, de dos meses, y con su mamá; 

había dos personas mayores, con las que nos sacamos unas fotos, que 

estaban en tratamiento de rodilla, en kinesiología; había personas en 

atención dental; pasamos al box psicológico; pudimos ver que ahora 

van a poder hacer radiografías acá mismo; pasamos al lugar donde 

entrega la leche y todos los alimentos de programas alimentarios 

especiales. Por lo tanto, uno ve con alegría cómo crece y mejora la 

calidad de la atención en todas las dimensiones. 

  



 
 

Pude ver de nuevo, insisto, la alegría de los trabajadores y trabajadoras 

que es tremendamente reconfortante y que se traduce en una mejor 

atención de salud. 

  

Sin embargo, sé que son muchos los desafíos que hoy enfrentamos en 

materia de salud, en particular las brechas en infraestructuras e 

instalaciones, en los recursos con los que dispone, como bien señalaba 

la alcaldesa Valeria Melipillán, los que difieren mucho según la comuna 

en que están y también en las listas de espera. Tenemos que hacer más 

en las listas de espera. Eso es un tema de gestión que ha sido muy 

complejo, la pandemia nos dejó una carga muy, muy dura, pero sepan 

que, con la ministra y con todo el equipo de Salud del Ministerio y a nivel 

nacional, le estamos poniendo mucho pino y en estos dos años que nos 

quedan vamos a mejorar significativamente la situación de las listas de 

espera en Chile. 

  

Por eso, obras como éstas son tan importantes porque traen dignidad 

para quienes se atienden acá y para los trabajadores. Sabemos que el 

edificio anterior se encontraba deteriorado, sin recintos adecuados para 

recibir una población cada vez más numerosa, con mucha prevalencia 

de adultos mayores que, por lo tanto, tienen más necesidades. Entrega 

una infraestructura que va a permitir, en el futuro próximo, hacer 

realidad el anhelo de universalizar la Salud Primaria para los vecinos y 

vecinas de Quilpué, en particular para los de Belloto Sur. 

  

Me alegra mucho compartir con ustedes estos logros, hacerlo en 

conjunto con la comunidad, compartiendo con ustedes, conociendo, 

escuchando, aprendiendo junto a ustedes, porque sólo trabajando codo 

a codo con los municipios vamos a lograr mejorar la calidad de vida de 

nuestro pueblo. 

  

Éste es el camino que emprendimos cuando decidimos implementar, 

pese a que nos dijeron que no se podía, lo hicimos igual y lo logramos, 

el Copago Cero para que más de 16 millones de personas que se 



 
 

encuentran en Fonasa puedan tener atención 100% gratuita en el 

Sistema Público de Salud. Es el espíritu de nuestro Programa de 

Universalización de la Atención Primaria que partió el año pasado con 

7 comunas y este año lo vamos a extender a un total de 20. 

  

Sabemos que solamente con una salud fuerte, con una salud universal, 

con una salud de calidad y oportuna, vamos a poder construir una patria 

más justa, más amable y más digna para todos y para todas. 

  

Muchísimas gracias. Es un orgullo estar con ustedes aquí en Belloto 

Sur. 

 

 


